

## CHAMBRE DES COMMUNES

Le mercredi 6 juin 1990

La séance est ouverte à 14 heures.

---

Prière

---

### DÉCLARATIONS DE DÉPUTÉS

[Traduction]

#### L'IMMIGRATION

**M. David Berger (Saint-Henri—Westmount):** Monsieur le Président, je fais appel à la ministre de l'Emploi et de l'Immigration pour qu'elle suspende l'expulsion de M. Jayantha Ilanderidewa, un citoyen du Sri Lanka qui demande asile au Canada.

Le Sri Lanka est l'un des pays les plus violents dans le monde. Jusqu'à 20 000 personnes ont été tuées l'an dernier dans ce pays. De nombreuses localités, surtout dans le sud, d'où vient cet homme, ressemblent à des villes mortes.

Cinq membres de la famille de M. Ilanderidewa ont déjà été tués dans le conflit qui ravage ce pays. Il a perdu deux frères, deux oncles et un cousin à cause de leur association avec le JVP, le Front de libération populaire.

Un député sri lankais et défenseur des droits de l'homme a récemment été abattu à l'extérieur de l'ambassade canadienne. Il s'y était rendu pour obtenir un visa en prévision d'une tournée de conférences en Grande-Bretagne et en Amérique du Nord.

Le gouvernement ne devrait renvoyer personne au Sri Lanka. Je demande à la ministre de revenir sur sa décision.

\* \* \*

#### LE JOUR J

**M. Peter L. McCreath (South Shore):** Monsieur le Président, j'aimerais rappeler à la Chambre qu'il y a 46 ans aujourd'hui se déroulait le jour J en Europe. Le 6 juin 1944, jour J, restera toujours une date mémorable dans l'histoire du monde.

Les Canadiens peuvent être fiers du fait que nos forces constituaient une part importante de la plus grande flotte jamais vue. Plus de 15 000 Canadiens, le cinquième de l'ensemble de la force d'invasion alliée, ont débarqué sur les plages de Normandie. Notre armée ainsi que la Marine royale du Canada et l'Aviation royale du Canada ont toutes joué un rôle important dans cette invasion.

En tant que nation, nous pouvons aussi trouver un certain réconfort en pensant que les leçons apprises au cours du désastreux raid de Dieppe ont permis de sauver pendant des vies, au jour J.

Le Canada dénombrait 1000 victimes à la fin du jour J. Les 5400 sépultures canadiennes en Normandie sont un témoin des temps difficiles qui devaient suivre, pendant l'avance des troupes à l'intérieur des terres.

Monsieur le Président, il y a 46 ans, un espoir de liberté se profilait sur les côtes de Normandie. Tâchons de ne jamais oublier ceux qui s'y trouvaient ce jour-là, pour notre bien à tous.

\* \* \*

#### L'ALPHABÉTISATION

**M. Jack Whittaker (Okanagan—Similkameen—Merriitt):** Monsieur le Président, l'enquête de Southam sur le degré d'alphabétisation, réalisée en 1987, a révélé que 45 p. 100 des personnes âgées de 65 ans et plus sont peu alphabétisées.

Ce chiffre avait déjà en soi de quoi choquer, mais nous avons appris la semaine dernière que le problème est en fait beaucoup plus grave. Statistique Canada a révélé que, au Canada, 65 p. 100 des personnes âgées ne savent que peu ou pas lire et écrire.

Ces personnes sont incapables de comprendre le mode d'emploi de leurs médicaments, de trouver l'autobus qu'elles doivent prendre ou un numéro de téléphone important dans l'annuaire, ou encore de gérer leur propre compte bancaire.

Elles doivent s'en remettre à un réseau d'amis ou de parents pour obtenir de l'aide. Lorsque ce réseau est rompu, elles peuvent se trouver incapables de voir à leurs besoins quotidiens et être mises prématurément en institution.